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ALGUNAS DE LAS ACTIVIDADES REALIZADAS POR EL CONGRESISTA 

AMADO ROMERO RODRIGUEZ EN EL VIAJE DE REPRESENTACIÓN DEL MES 

DE SETIEMBRE DEL 2012 

 

Primero.-  REUNIÓN EN VILLA SALVACIÓN – CAPITAL DE LA PROVINCIA 

DEL MANU. FECHA 22.09.2012 

Esta reunión contó con la asistencia del Alcalde, y regidores de la Municipalidad 

Provincial del Manu, Gobernador del Manu, Fiscal Provincial del Manu, 

autoridades de los distintas organizaciones sociales de la provincia, docentes y 

estudiantes del nivel primario y secundario del colegio José Carlos Mariátegui, 

policía nacional destacado en Villa Salvación, sacerdote de la iglesia católica y 

población en general. 

En esta reunión expliqué que los congresistas tenemos una semana al mes para 

visitar a su región, para atender a toda la población para que puedan hacer llegar 

sus opiniones, quejas, reclamos para canalizarlo y esta es una forma de acercar 

al congreso a las poblaciones.  

Informé de la reunión que tuve con el Presidente del Poder Judicial y la Primera 

Vicepresidenta de la República sobre la problemática de la administración de 

justicia en la región Madre de Dios; que el Presidente Ollanta Humala va instalar, 

en Villa de Salvación, una oficina del programa social Beca 18.  

Hice entrega de 60 Constituciones Políticas para niños al Director de la 

Institución Educativa José Carlos Mariátegui. Señalé que es una tristeza que la 

provincia del Manu se encuentre aislada, por lo que he presentado un proyecto de 

ley a la Bancada Nacionalista para poder lograr la integración con la región de 

Madre de Dios 

Acto seguido hizo uso de la palabra el Alcalde de la Municipalidad Provincial del 

Manu, Ingeniero Américo Hurtado, quien agradeció mi visita e informó que con 

un presupuesto ínfimo están haciendo obras y luego, me invitó a acompañarlo a 

la puerta para que como padrino inagure el Parque Recreativo de la provincia de 

Manu. Posteriormente leyó una Resolución de Alcaldía donde se me declara 

Huésped Ilustre de la provincia del manu.  

Luego la Alcaldesa de la Institución Educativa José Carlos Mariátegui de 

Salvación me informó que he sido nombrado padrino general para el año 2013. 

Nuevamente hace uso de la palabra el señor Alcalde de la Municipalidad 

Provincial del Manu, quien habla del proyecto de interconexión eléctrica y del 

puente carbón, que están en proceso de estudio para que se ejecuten en el año 

2013. Así como la interconexión de la región, que supera los 100 millones de 

soles, que debe ser atendido por el gobierno central. Que tienen un instituto 

Tecnológico Manu, que requiere de una segunda carrera en el sector productivo y 



reforestación. Requiere de su apoyo y gestión para que  ayude en la solicitud que 

hicieron a la Cooperación Europea para la dotación de maquinaria pesada, 

específicamente Alemania, que debe efectuarse este año. 

La señora Luz Marina Roca, menciona que el presupuesto para la provincia del 

Manu es mínimo. Que están olvidados por el gobierno regional. Solicita que se 

considere las necesidades básicas como electrificación, que sufren de este 

servicio, porque trabajan con la extracción de madera, por lo que como no hay 

energía no lo pueden transformar. El comercio no tiene buena calidad de energía. 

Piden que la carretera tenga un mantenimiento aceptable.  Se  cree instituto 

productivo para que los jóvenes tengan capacitación. 

La señora Doris Roque Berrios, señala que no sabe porque el Manu es el último 

lugar en beneficiarse de los programas sociales.  

El señor Cirilo Ugarte, pide el apoyo a los hermanos agricultores, que requieren 

de capacitación técnica y fondo rotatorio. Vienen autoridades y nadie le da 

importancia a esto. Las comunidades requieren de agua y desagüe. Pide que 

visite nuestras comunidades. Los agricultores tienen  que jalar el agua de los ríos 

y tienen que empozarlo para que se siente el agua y recién puedan tomarlo. 

El señor Juan Berrios Casas, pide que se coordine con los congresistas del Cusco 

para que se mejore la carretera Cusco – Paucartambo – Pilcopata – Atalaya – Villa 

Salvación, porque sufren en los meses de enero y febrero los agricultores, quienes 

llevan sus plátanos al mercado del Cusco, y con el estado de la carretera pierden 

sus productos.  

El señor  Juan Valles Quispe, Gobernador de la provincia del Manu,  informa de 

las deficiencias en salud, educación, agro, y luz eléctrica. Últimamente el boom es 

el turismo, pero hay que fortalecer, y pide una carretera de buen nivel que les 

una con  Puerto Maldonado. Fortalecer el instituto para que tenga una segunda 

carrera. 

El señor Jacinto Sucari Cruz, informa que en su comunidad de aguanos llevan el 

agua de los ríos en carretillas y pide luz eléctrica.  

Al final invité al Alcalde de la Municipalidad Provincial de Manu para que se 

constituya a la ciudad de Lima para firmar el convenio con el programa social 

Beca 18. 

Ver fotos en el Anexo 01. 

Segundo.-   REUNIÓN CON LA POBLACIÓN DE NUEVA EDEN, PROVINCIA DEL 

MANU. 23.09.2012 

A las 8 de la mañana, me reuní con autoridades y población de la población de 

Nueva Edén, donde escuché sus problemas de la falta de carretera para que 

puedan sacar sus productos los agricultores, piden una carretera que les una con 



Puerto Maldonado, apoyo a los agricultores, salud y trabajo. Asi como informan 

de la problemática que tienen para abastecerse de combustible. 

Ver fotos en el Anexo 02. 

Tercero.- REUNIÓN CON LAS AUTORIDADES EN BOCA MANU, DISTRITO DE 

FITZCARRALD, PROVINCIA DE MANU. 23.09.2012 

Estuvieron presentes el señor José Achahuanca Callañaupa, Alcalde de la 

Municipalidad Distrital de Fizcarrald, el Gobernador del Distrito, el Médico del 

Puesto de Salud, docentes y ciudadanos. El señor Alcalde me dio la bienvenida y 

señala que es la primera vez que un Congresista de la República visita su distrito. 

Informé de mis funciones de trabajo y que les visito para escuchar a la población 

sobre sus inquietudes, quejas, denuncias, ideas, etc. para canalizar de acuerdo a 

mis funciones. También informé que pronto van a inagurar una oficina 

descentralizada del programa social Beca 18 en Villa de Salvación, para que de 

esta manera se beneficien a muchos jóvenes en extrema pobreza.  

El Alcalde hace uso de la palabra y señala la importancia de la carretera de 

interconexión, de un colegio en la comunidad de diamante, la interconexión 

eléctrica, los vuelos cívicos a través del aeródromo que tienen en su distrito. 

Están preocupados por la reposición del puesto policial, porque el rio se llevó 70 

metros y afecto la infraestructura del puesto policial. Si bien su población es 

tranquilo, pero por seguridad requieren de la policía, porque también hay 

narcotráfico. Tienen espacio, local para ello. Por esta zona pasan miles de 

extranjeros que van al parque nacional del manu.  

Señala que pos su distrito pasan miles de turistas extranjeros y no reciben 

ningún beneficio. Pide un proyecto de ley para ello porque ellos no se benefician 

del turismo. Tienen 08 comunidades indígenas. Este es el distrito que tiene el 

presupuesto más pequeño en Madre de Dios, apenas llega a 450 mil soles al año. 

Con este presupuesto no pueden hacer nada.  

Un poblador pide que se solucione el problema de la señal de radio nacional y la 

estación del canal 7.  El médico, Jefe del Puesto de Salud, señala que hay una 

nueva infraestructura para el puesto de salud, pero falta implementarlo, tienen 

muchos pacientes, que requieren capacidad y material para atender estas 

necesidades. Pide un equipo de ecografía para que puedan asistir a las personas 

y a las embarazadas. Este es el único puesto de salud que tiene esta zona, y el 

único que puede atender a pacientes debidamente, pero requiere estar 

debidamente implementado. 

El profesor Nestor Huarachi Escobar, representando al Centro Educativo Boca 

Manu, primaria y secundaria, informa que los docentes que vienen contratados a 

esta zona renuncian por la baja paga, y porque no son plazas orgánicas. Su 

colegio carece de personal docente. Pide un auxiliar y un personal de servicio 

pero hace 3 años que no les dan. No hay plaza de Dirección y quien lo asume lo 



hace ad honoren. Trabaja como docente de aula y como Director. No hay ningún 

beneficio por los 40 horas de trabajo. Por la distancia es más caro traer 

materiales de Puerto Maldonado que comprarlo acá. No hay un presupuesto 

adicional para el traslado por lo que tienen que aportar los padres de familia 

peligrando la economía de sus familias. Pide que les presten más atención. No 

son atendidos. Su institución educativa tiene 10 maquinas gestionados por el 

alcalde pero que están guardados en la municipalidad, porque hay un temor que 

se pierda en el colegio, porque no tienen guardianía. Por eso necesitan que les 

asignen un guardián. 

El profesor Mario Castro Tananta, Director encargado de la Institución Educativa 

de Diamante, informa que el 80% de la población de este distrito está conformado 

por los hermanos indígenas, esto es un distrito en extrema pobreza. Hay solo 3 

programas sociales: vaso de leche, Pronaa y donación de alimentos que viene del 

MINDES. Pide que se amplié los programas sociales. Señala que su colegio carece 

de internet, implementos deportivos.  

E Gobernador, habla de los programas sociales e informa que un grupo de las 

personas mayores de edad carecen de partida de nacimiento y DNI. Otro 

problema es el pase del petróleo en aguas abajo.   

El señor David Huilca, Jefe de la Comunidad Nativa Isla De Los Valles,  señala 

que no hay ningún apoyo a las comunidades nativas del gobierno central, 

regional, ni del alcalde, informa de la desnutrición severa de sus miembros e 

invita al congresista a visitarlo. Viven a 15 minutos del distrito, no tienen apoyo 

del municipio, piden electrificación y salón comunal. Pide fiscalización a la 

municipalidad. 

Se informa de las comunidades no contactados que se encuentran abandonados 

y que el Parque Nacional del Manu prohíbe todo contacto con ellos. Que INDEPA 

no está haciendo nada al respecto. Que hay 40 nativos no contactados que están 

en la zona ubicada frente a la comunidad de diamante. 

Visité la Comunidad Nativa Isla de los Valles, apreciando la situación de 

indigencia de los nativos pobladores. 

Ver fotos en el Anexo 03 

Cuarto.- REUNIÓN EN LA CIUDAD DE BOCA COLORADO, CAPITAL DEL 

DISTRITO DE MADRE DE DIOS, PROVINCIA DEL MANU. 24.09.12 

Estuvieron presente el señor Fortunato Cruzado Barreto, Alcalde de la 

Municipalidad Distrital de Madre de Dios, el Gobernador del distrito de Madre de 

Dios, el párroco del distrito, regidores de la municipalidad y población en general. 

El señor Alcalde del distrito de Madre de Dios, informa que la ciudad de Boca 

Colorado está creciendo y que tienen problemas de agua y desagüe, y energía 

eléctrica. Señala que su municipio ocupó el primer lugar en ejecución 



presupuestaria el año pasado. Pide la presencia del congresista en la primera 

semana de noviembre para que lo acompañe a la PCM para ver el tema del 

sistema eléctrico.  

Hace uso de la palabra el señor gobernador, quien informa de algunos logros del 

trabajo que viene haciendo.  

El profesor Félix Quaquira, informa que hay una inversión de casi 5 millones de 

soles abandonados en el instituto de Boca Colorado. Este inmueble está acabado 

e implementado. 

El gerente de la empresa de transportes de boca colorado pide que se apoye al 

Alcalde de la gestión que viene haciendo, en el tema de electrificación rural, 

proyecto de agua y desagüe de boca colorado, pide al congresista que vea el caso 

del millón 600 mil que ha sido aprobado para la carretera pukiri – colorado.  

Una pobladora representante de la asociación de mineros, pide que no se olvide 

de la problemática minera. 

Un poblador pregunta si la minería se va formalizar o no. Pide la industrialización 

de la agricultura como los enlatados de piña e informa del problema del 

combustible, han sufrido el desabastecimiento y hay una gran corrupción en este 

tema. La prohibición ha generado más corrupción.  Hay tráfico de los grifos que 

venden a 27 y 28 soles el galón. Por eso pide que esto se haga llegar al presidente, 

porque se han dado leyes y no hay formalización, sin la minería este pueblo se va 

abajo. El 90% de la economía de este distrito lo mueve la minería. Pide que 

Ollanta Humala conozca este problema del distrito donde hay narcotraficantes, 

taladores, etc. 

El señor Jhon Alvares, señala su preocupación sobre la carretera, que está 

abandonado, igual los puentes. Pide que al menos se construya un puente de 

concreto. No tienen bombero para incendios.  

Ver fotografías en el Anexo 04. 

Quinto.- REUNIÓN EN EL DISTRITO DE HUAYPETUHE, PROVINCIA DE 

MANU. 25.09.2012 

Me reuní con las autoridades y población en general del distrito de Huaypetuhe, 

provincia del Manu. Donde estuvieron presentes el señor Gobernador, la 

Alcaldesa y regidores de la Municipalidad Distrital de Huaypetuhe, el ex Alcalde 

señor Cecilio Baca.  

Haciendo uso de la palabra saludé a todos los hombres y mujeres presentes e 

informe que vengo visitando a los pueblos de la provincia del Manu con el objetivo 

de escuchar a la población y acercar al Congreso de la República al pueblo.  

Después hizo uso de la palabra el Presidente del Frente de Defensa de 

Huaypetuhe, señor Miguel Olazabal, quien pone en conocimiento que la principal 



actividad en el distrito es la minería. Así mismo tienen un proyecto de la carretera 

puente inambari - puerto pukiri que ha sido declarado viable, pero el presidente 

regional no quiere saber nada con la carretera. Que vinieron ingenieros de Lima y 

Puerto Maldonado donde hicieron un informe señalando que ese proyecto era 

inviable. Por eso, cansados, ellos mismos durante 20 días han trabajado en esa 

carretera y han demostrado que es viable, por lo que ahora es transitable. Pide 

que el congresista con su bancada apoye esa carretera. 

Señala que tienen una municipalidad que prácticamente está abandonada, que 

esta de encargatura en encargatura, que todavía no definen la inhabilitación del 

ex alcalde Gelman Villegas. Que inclusive han elevado un memorial al JNE 

pidiendo que ya no vuelva a ser alcalde. Habla de la problemática de la 

formalización de la actividad minera en Huaypetuhe y pide que el proyecto de ley 

para modificar el artículo 5, numeral 1 del decreto legislativo 1100 sea aprobado. 

Hizo uso de la palabra el señor, Walter Pulla Chulla, quien informa del problema 

de la venta de combustible y los atropellos que sufren de los griferos, habla de la 

mala gestión del señor Gelman Villegas y de los mineros sin concesión. Pide la 

contraloría en su distrito y la verificación de todas las obras.  Pide que se derogue 

el Decreto Legislativo N° 1100, porque no les ayuda en su proceso de formalizarlo. 

Solicita que el congresista apoye en la ampliación del plazo para que puedan 

formalizarse y pide apoyo por los agricultores, que trabajan sin tener certificado 

de posesión y viven sin título de propiedad. Pide que se regularice la situación de 

los agricultores y que carecen de carreteras carrozables. Que cuando se dirigen al 

gobierno regional son marginados y maltratados por el presidente regional. Están 

sin carretera por culpa de Aguirre Pastor.  

El señor Gobernador del distrito informa que pese a las denuncias a regresado el 

Fiscal, porque acá tiene su mamadera, igualmente el Dr. Luis Palomino 

Tuanama, Fiscal, ha sido denunciado tres veces y control interno le sigue 

apoyando. El motivo para denunciar a estar personas, es que las violaciones han 

sido archivadas y los imputados andan libre por las calles. Por lo que se vende la 

justicia al mejor postor. En otras palabras funciona el soborno y la coima. Han 

sido denunciados el comisario y tres policial por cobrar a tres personas de 

barranco chico de 500 a 600 nuevos soles. Se les ha hecho devolver pero lo han 

denunciado al Ministerio del Interior. El Ministerio de Trabajo no soluciona los 

problemas. Los empleadores les dan una propina y no hay solución.  

El señor Edgar Torres señala que en el gobierno regional tiene un presidente que 

da vergüenza pronunciar su nombre y que se ha convertido en el enemigo 

número uno de la minería. Este presidente es un hipócrita, plagado de problemas 

por corrupción, que ya existe un atestado policial contra este presidente porque 

había sustraído 2000 bolsas de cemento de una obra de Huaypetuhe para su 

casa. Habla de la corrupción que está metido también en la Municipalidad 

Distrital de Huaypetuhe, donde existen funcionarios corruptos comprobados. El 

señor Gino Cayo, personal nombrado, tiene una secuela de hecho irregulares, se 



le ha comprobado fehacientemente el delito de peculado doloso, pero fue absuelto 

por el poder judicial, y es protegido por las autoridades de la municipalidad. Acá 

la justicia se vende al mejor postor. El enemigo de la pobreza, del desarrollo y 

atraso es la corrupción. Pide ayuda al congresista ayuda a limpiar este cáncer y 

para recuperar lo robado por este presidente regional. 

Habla un representante de los mineros artesanales chichiqueros, quien critica el 

paquete de leyes porque les excluye de la formalización, no hay una alternativa 

para sus trabajos. Defenderán hasta con sus vidas su trabajo 

La señora Alcaldesa encargada de la Municipalidad de Huaypetuhe, pide que 

tome acciones ante la autoridad para que paren los abusos de la policía, no 

tienen credencial de alcalde y que el JNE decida de una vez quien va ser el 

alcalde. No podemos seguir de encargaturas en encargaturas. Esto hace daño al 

pueblo. Pide cambio del comisario, porque se hacen operativos sin la presencia 

del fiscal, de la municipalidad, etc.  

El regidor Nemesio Quispe, señala que tienen problemas en el sector educación, 

piden techado de la loza deportiva del colegio Horacio Zevallos, porque ha habido 

alumnos que se han desmayado. Señala que esta avanzado el proyecto de recojo 

de residuos sólidos y basura.  

Un ciudadano pide que las audiencias públicas deban ser así, donde todos 

hablen. Acá hay corrupción, quien tiene plata encuentra justicia, el que no tiene 

nada encuentra.  

Ver fotos en el Anexo 05. 

Sexto.-  REUNIÓN CON FENUNTSSA BASE DE LA CGTP – CITE – MADRE DE 

DIOS Y FEDERACIÓN MEDICA DE MADRE DE DIOS. 27.09.2012 

Estuvo presente el Lic. Héctor A. Mamio Imano, secretario general de FENUTSSA, 

Sra. Esther Vela Arevalo, secretario de actas de FENUTSSA, el Dr. Eduardo 

Paricahua Peralta, Presidente de la Federación Médica de Madre de Dios y, otros 

ciudadanos. 

El señor Mamio Imano, informa que los trabajadores del sector salud en Madre de 

Dios están en paro de 72 horas a nivel nacional, que los médicos están desde el 

18 de setiembre en una huelga médica nacional. En el mes de julio, han realizado 

una paralización de 48 horas, donde firmaron un acta que no se está cumpliendo, 

por ello en una asamblea han decidido el paro de 72 horas que hoy día se 

cumple. El 17 de octubre se van a una huelga indefinida. Informa que las 

condiciones sanitarias en Madre de Dios están cada día mas deteriorado. En el 

aspecto laboral señala que en el art. 21° del proyecto de ley de presupuesto para 

el año 2013 se contempla una asignación al personal médico de zonas alejadas y 

de frontera, por lo que en su reglamentación se debe considerar al personal 

médico de Madre de Dios.  



La secretaria general de la provincia de Tahuamanu señala que tienen 

dificultades para llegar a sus puestos de trabajo. No tienen las facilidades y 

estímulos para hacer cursos de capacitación. Trabajan a unos kilómetros de las 

fronteras con Bolivia y Brasil.  

El doctor Eduardo Paricahua, señala que me hizo llegar una carta haciéndole ver 

un resumen de la problemática del sector de salud,  las condiciones de trabajo de 

los médicos que están en contratos, que la ley de nombramiento ha generado 

problemas y un solo medico se ha nombrado.  No hay estabilidad laboral de los 

médicos. La situación de dar atención a los pacientes, a nivel regional los 

hospitales está colapsando, porque no hay recursos humanos suficientes y 

capacitación. De acuerdo al nivel de acreditación el hospital Santa Rosa es nivel 2 

– II, que debe tener cuatro servicios básicos y no los tiene. Hay un problema de 

infraestructura hace cuatro años que no es solucionado. Nadie hace nada al 

respecto. Hay una gran insatisfacción de los pacientes y trabajadores que hacen 

uso del hospital. No hay acercamiento con el gobierno regional para solucionar 

este problema.  

Otra trabajadora del sector salud, informa que los precios de los productos de 

primera necesidad son demasiados caros. No hay una comparación correcta de 

precios en Cusco, Puno, Arequipa con Madre de Dios. Este es el departamento 

más caro del Perú porque todo es caro y con los miserables sueldos que ganan no 

les alcanza. 

Que un técnico de salud de la zona frontera gana 750 soles al mes, con su propio 

sueldo tiene que venir hasta Puerto Maldonado para recoger medicinas y otros 

instrumentos médicos para cumplir con su trabajo.  Este viaje les cuesta la suma 

de 15º soles como mínimo porque todo esta caro. Inclusive tiene que caminar. 

Habla otra trabajadora que señala que su establecimiento de salud no está 

preparado para atender porque es un centro de salud 1-III y para ser IV no 

cuentan con el personal especializado, pero tienen que atender a una gran 

cantidad de personas por el incremento de la población. Están mal pagados. 

Señala que hay corrupción en madre de dios. Que el problema de salud es 

complejo, que en el año 1991 y 1992 había una ley que daba una bonificación de 

hasta el 30% por trabajar en zonas de frontera. En Essalud pagan por derecho de 

frontera, igual la policía.  

Ver fotos en el Anexo 06 

Séptimo.- REUNIÓN CON DIRIGENTES DE VIVIENDAS. 27.09.2012 

Me reuní con las dirigentes de vivienda de Puerto Maldonado, donde solicitaron 

que el programa social de Techo Propio se ejecute en Madre de Dios. Hacen llegar 

una copia de un memorial que han enviado al fondo mi vivienda. El mismo que 

no tiene una respuesta. Piden que el congresista les saque una cita con el 

ministro de vivienda.  



Que han interpuesta por internet sus quejas, que no son escuchados y piden que 

se respete sus derechos. Piden que se asigne presupuesto para este programa. 

Piden copias de los documentos de gestión que hace el congresista para que ellos 

hagan sus respectivos archivos. 

Ver fotos en el Anexo 7. 

Octavo.- REUNIÓN CON LA ASOCIACIÓN DE GRIFOS DE MADRE DE DIOS. 

27.09.2012. 

Ante el problema de  falta de abastecimiento de combustibles en la Región de 

Madre de Dios,  me reuní  con la Asociación de Grifos de Madre de Dios, 

integrado por más de treinta empresarios quienes tienen la distribución de los 

diferentes hidrocarburos  en los distritos y provincias de Madre de Dios; 

estuvieron presente su presidenta señora Nelly  Espinoza la misma que explicó 

las razones por las que  en un tiempo  había desabastecimiento de  petróleo 

concretamente; señalando que  tienen problemas los transportistas  toda vez que 

el combustible es trasladado desde la planta de Mollendo, se quejaban de los 

abusos de Petro Perú en la facturación de combustibles, así como de las normas 

que establecen las rutas fiscales;  habiendo tenido participación varios de sus 

asociados siendo su reclamo en el mismo sentido expresado por su presidenta;  

estuvo también en dicha reunión asesor legal de la asociación Eduardo Salhuana 

Cavides, explicando en forma  en forma concreta los problemas que como 

empresarios vienen atravesando. 

En mi turno, exprese el saludo del Congreso de la República, para posteriormente 

mencionarles que es política del estado la fiscalización férrea en el transporte, 

comercialización y expendio de combustibles, toda vez que se tenía conocimiento 

que  combustibles  concretamente el petróleo estaban siendo destinados a la  

minería ilegal, por lo que el Estado a través de sus entes fiscalizadoras como es 

Osinergmin y  Sunat, estarían  instalando más puestos de control en el tramo de 

la interoceánica Sur; explicación que los hice debido a que  semanas antes  en 

esta ciudad de Lima me había reunido con el Directorio de Osinergmin quienes 

me ilustraron de las actividades que venían haciendo. 

Noveno.- REUNIÓN EN LA SESIÓN DESCENTRALIZADA DE LA COMISIÓN DE 

PRESUPUESTO Y CUENTA GENERAL DEL CONGRESO DE LA 

REPÚBLICA. 28.09.2012. 

Ante el reclamo de la población y diversos sectores de la sociedad civil 

organizada; a mi petición  se hizo presente en la ciudad de Puerto Maldonado el 

día 28 de septiembre del año en curso “la Comisión de Presupuesto y Cuenta 

General del Congreso de la República”, estando presente en el auditorio de la 

Universidad Andina del Cusco filial Puerto Maldonado el presidente de la indicada 

comisión Josué Gutiérrez  Condor, juntamente que el congresista Martín Rivas 

Texeira; ante quienes el Presidente Regional José Luis Aguirre Pastor expuso  por 

más de una hora y media, el presupuesto de Madre de Dios para  el año 2013; al 



término de dicha exposición fue objeto de interrogatorio por parte de los 

congresistas visitantes,  preguntas señalados a: cómo es que no existe capacidad 

de gasto?,  cómo es que el año 2011 se ha devuelto poco más de cincuenta 

millones de soles y a la fecha  tan solamente se tiene una avance de ejecución 

presupuestal del 48%?, entre otros;  preguntas a los que el señor presidente 

regional no supo responder satisfactoriamente;  haciendo que el congresista Rivas 

Texeira pregunte sobre un mismo hecho en forma reiterativa. 

Acto seguido  tuvieron intervención  los señores alcaldes de la provincia del 

Tahuamanu Celso Curi Paucarmayta  y de la provincia del Manu Américo 

Hurtado León; quienes  señalaron al unísono que no habían recibido  

presupuestos por parte del Gobierno Regional para el verificativo de sus obras 

menos para la elaboración de proyectos o perfiles,  reclamando   exprese el 

presidente regional  las razones de su negativa a hacer entrega de presupuestos a 

las  municipalidades  provinciales;  luego  los alcaldes indicados señalaron la 

necesidad del incremento de sus presupuestos anuales toda vez que adolecen de 

servicios básicos de agua, desagüe y  energía eléctrica,  reclamaron también 

sobre la necesidad de incrementar presupuestos para sector salud, así como la 

construcción de postas médicas, ya que  al ser de clima tropical  es una zona 

endémica, en igual sentido sobre las necesidades en educación, del que dijeron 

que  las escuelas  se encuentran deterioradas y requieren  de la construcción de 

nuevas y  en algunos casos sólo la refacción. 

Posteriormente tuvieron intervención  los señores alcaldes distritales:  señor 

Roger Tuesta Pérez de la Municipalidad de Iberia, José Achachuanca Callañaupa 

de la Municipalidad Distrital de Fizcarral, Miguel Velarde Hurtado de la 

Municipalidad de Laberinto,  Nemesio Cahuata Huamán de la Municipalidad de 

Inambari, Fortunato Cruzado Barreto del Distrito de Madre de Dios –Boca 

Colorado-; todos  en forma uniforme   reclamaron que  el Gobierno Regional  

nunca les hizo entrega de centavo alguno para la  elaboración de proyectos 

menos para la construcción de obras públicas; reclamando cada Alcalde distrital 

las necesidades de su población y sean considerados en el presupuesto del año 

2013. 

Finalmente concluyó la  reunión no sin antes de recibir  el agradecimiento de la 

población  por la visita de la comisión de presupuestos;  solicitando los 

pobladores a los congresistas que no sea la única ni la última vez  este tipo de 

trabajo descentralizado.  

Ver fotos en el Anexo 09. 

Décimo.- REUNION CON LA SOCIEDAD CIVIL ORGANIZADA DE MADRE DE 

DIOS (28.09.2012) 

Estuvieron presentes los congresistas Amado Romero Rodríguez, Josué Gutiérrez 

Condor, los Consejeros Regionales Karina Reyner Herrera, Héctor Valcárcel, 



Carlos Andia y Carlos Manrique, el Alcalde de la Municipalidad Distrital de Madre 

de Dios, y ciudadanos en general 

Hice uso de la palabra, saludé e informe que esta apertura democrática es 

importante para escuchar a los ciudadanos de los diversos problemas que vienen 

sucediendo en Madre de Dios, informando que todos que soliciten la palabra van 

a tener la oportunidad de hablar, pero por un tiempo prudencial. 

El congresista Josué Gutiérrez Cóndor, informó que está presente por mi 

invitación, que es importante escuchar a las poblaciones porque los ciudadanos 

son los que tienen mayor conocimiento de la problemática que les afecta e indica 

que hay que seguir la línea de la lucha frontal contra la corrupción. Que quiere 

compartir un espacio del dialogo, donde los presentes informen.  

El consejero regional Valcárcel saluda la presencia de los señores congresistas y 

señala su conformidad en la lucha frontal contra la corrupción, indicando que 

desde que se instalo el nuevo gobierno en Madre de Dios, hay corrupción, la 

misma que han denunciado a todas las instancias. Que han convocada para el 

día de mañana a una sesión de consejo para ver la suspensión del jefe de la 

corrupción de Madre de Dios. 

La consejera Karina Reyner, informa de su trabajo contra la corrupción, pide que 

como Madre de Dios va cumplir su centenario, que el Consejo de Ministros 

Sesione en Madre de Dios. Pide la construcción de la carretera de Nuevo Edén a 

Boca Colorado.  

El consejero delegado Carlos Manrique, saluda a todos y menciona que vienen 

trabajando para  cumplir con su trabajo de fiscalización. Señala que el único que 

busca culpables es el mismo presidente regional. Hombre arrogante y soberbio 

que trabaja de espaldas al consejo regional. Informa que la salud en Madre de 

Dios funciona en condiciones precarias, lugares alejados, mal pagadas, sin 

medicamentos. Crece la población de manera agigantada, pero los servicios no ha 

crecido de la misma manera. Habla del artículo 21 del proyecto de ley de 

presupuesto del año 2013, que señala una bonificación para el sector salud, que 

debe aprobarse porque todos los otros funcionarios lo perciben, como los policías, 

docentes, etc. 

El señor Fortunato Cruzado, Alcalde de la Municipalidad Distrital de Madre de 

Dios, informa que gobierno regional no transfiere a los gobiernos locales los 

recursos necesarios. Se debe establecer un incentivo a los gobiernos locales que 

gastan todo su presupuesto. Habla del problema de la formalización de los 

mineros y que el gobierno no apoya para que se cumpla la formalización de los 

mineros en el corredor minero. Menciona el problema de la electrificación rural de 

su distrito, y pide más apoyo a las municipalidades alejadas del Perú. 

El señor Luis Otzuka, presidente de la Fedemin, informa que están luchando 

para que la actividad de la minería en Madre de Dios sea viable, porque los 

decretos legislativos aprobados por el gobierno no permiten la formalización. El 



ejecutivo no quiere mover ni una coma para corregir la formalización. Señala que 

son concesionarios mineros igual que la gran minería. Señala que hay grandes 

intereses de las ONGs que quieren desaparecer la actividad minera. El gobierno 

no hizo nada para detener la minería ilegal en la pampa. Lo ha dejado crecer y 

este problema hace que los reforestadores  lo carguen a los mineros que tienen 

concesiones mineras. Esos pasivos lo están cargados a ellos. Por ello han 

presentado un proyecto de ley y piden que el Estado resuelva esto. Este problema 

lo han venido arrastrando hace muchos años, pero no lo están afrontando para 

su formalización. Estos decretos legislativos están generando un grave problema 

como la corrupción y combustibles. De no resolver esto, va haber un desborde 

social. Quieren respetar el medio ambiente y remediar los efectos ambientales, 

pero pide que les ayuden en la formalización y si no hay presupuesto no va haber 

formalización.  

El señor Eduardo Salhuana Caviedes, saluda a los presentes, y explica que la 

problemática de Madre de Dios se debe a que la construcción de la carretera 

interoceánica ha generado una migración formidable que crece a pasos 

acelerados. Esto afecta todo, salud, educación, porque se sigue asignándose 

presupuesto de manera ordinaria cuando hay crecimiento extraordinario y al 

incremento del precio del oro, que sigue ascendiendo. Carecen de agua, tienen 

por horas en Laberinto y Huaypetuhe. El 90% de los poblados rurales no tienen 

energía eléctrica. No llegan los programas de vivienda, no hay agua para todos, 

salud. No hay ni un centavo de agua y desagüe en el presupuesto del gobierno 

regional para el año 2013. No hay productos productivos en el eje carretero. No 

hay ningún tipo de comercio con Brasil. Este año cumplen su centenario. Quien 

se enferme en Madre de Dios y no tiene dinero para que lo trasladen al Cusco se 

muere.  

Pide que se apoye a los alcaldes, porque tienen presupuesto ínfimo. Todos están 

de acuerdo en que la minería como se viene haciendo debe cambiar. Debe 

atenderse esta formalización y debe atenderse el lado social del problema. El tema 

ambiental esta relegando el tema social. Se debe establecer nuevas reglas de 

juego y le están contando a Ollanta información sesgada. El problema de los 

combustibles es peor y la corrupción galopa, porque los mineros titulares de 

concesiones tienen serios problemas para proveerse de combustible, y esto a 

donde se va, a los ilegales. 

El secretario de defensa de la Coordinadora de Madre de Dios señala que están 

pasando una recesión económica porque sin un plan están intentado formalizar 

la minería, sin ninguna alternativa, improvisando y no hay presupuesto. Hablan 

de la reconversión minera y no tienen un solo sol como presupuesto. Piden un 

shok de inversiones para Madre de Dios. Programas de agua y desagüe nunca 

hubo en Madre de Dios, la capital de la provincia de  Tahuamanu no se 

encuentra interconectado eléctricamente. Tienen un problema de interconexión 

con la provincia del Manu. No hay tomógrafo y equipos médicos en Madre de 



Dios. Todo es transformación primaria, no hay un valor agregado en el sector 

productivo.  

El presidente de La Federación de Estudiantes de la Universidad Nacional 

Amazónica de Madre de Dios, señala que hay una urgencia de una nueva ley 

universitaria, habla de la minería y que debe diversificarse la economía. Se ha 

creado 06 carreras en la universidad, que requieren de docentes, por lo que es 

urgente la asignación de presupuesto; así como, el financiamiento para un 

pabellón académico. Necesitan infraestructura para laboratorios, planta piloto de 

agroindustrias e investigación. Otro problema es la corrupción en la universidad, 

porque se ha otorgado por más de un millón de soles a una empresa por 

contratar la data, se ha pagado todo, pero nada ha pasado hasta la fecha.  

El señor Florentino Sucso Cunurana, señala que la Fedemin viene trabajando por 

una formalización, que el estado les ha atropellado como a viles delincuentes. 

Han sido bombardeados y quedado en ruinas. Que en el mes de marzo del 2013 

va vencer el plazo de un año que les ha dado el gobierno para su formalización y 

nadie les autoriza ningún estudio que presentan porque está vigente el artículo 5 

del D. Leg. 1105.  

El gerente municipal de la Municipalidad Provincial de Tambopata señala que el 

gobierno regional no les ha transferido ni un solo sol a las municipalidades.  

La señorita Roxana Borda Gamarra, vicepresidente de la Federación Universitaria 

de la UNAMAD habla sobre juventudes y pide que el Estado debe atender este 

sector 

Un ciudadano pide que se haga realidad la carretera huaypetuhe – pikiri – puente 

inambari. Pide una oficina de la Contraloría en Madre de Dios e informa que el 

petróleo diesel 2 ha llegado a costar hasta 24 soles el galón. Hay una corrupción 

en Masuko por parte de la policía, pide que Petroperú instale un terminal en 

Madre de Dios.  

Otro ciudadano señala que el problema en Madre de Dios no solo es minero, el 

problema es fundamentalmente el factor hombre, los presupuestos se han 

revertido al tesoro público porque se han gastado apenas 50% a 60%. El costo de 

vida es alto en comparación al Cusco y Lima. Igual es mayor a cualquier zona de 

la selva del Perú. Pide fortalecer los centros de estudios superiores. Pide guarda 

parques para los otros parques nacionales de Madre de Dios.  

El señor Sixto Huillca, representante del Frente de Defensa de la Provincia del 

Tahuamanu señala que las concesiones forestales se vienen llevando los recursos 

sin dejar el canon forestal en la provincia. Se ven banderas chilenas, mexicanas y 

koreanas en esa provincia. Pide que se active los vuelos cívicos a Tahuamanu, 

pide la fiscalización en Tahuamanu al saneamiento básico que se está haciendo 

en iberia, que se construya el Colegio Emblemático Dos de Mayo que se viene 

cayendo en pedazos y se apoye al sector agrario que está abandonado por el 

presidente regional.  



El presidente de la carrera de Ecoturismos de la UNAMAD señala que hay abusos 

porque los estudiantes y egresados no pueden ni ingresar a los parques 

nacionales.  

Es todo cuanto informo. 

Atentamente,  

 

 

 

 

   

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



ANEXO 01:  REUNION EN VILLA DE SALVACIÓN – PROVINCIA DE MANU 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 

 



Anexo 02: REUNION CON LA POBLACIÓN DE PUERTO EDEN – PROVINCIA 

DE MANU 

 

 

 



Anexo 03 REUNION CON AUTORIDADES Y POBLACIÓN EN BOCA MANU, 

CAPITAL DEL DISTRITO DE FITZCARRALD, PROVINCIA DE MANU 

 

 

 



 

 

VISITA A LA COMUNIDAD NATIVA ISLA DEL VALLE 

 



ANEXO 04. REUNION EN BOCA COLORADO, CAPITAL DEL DISTRITO DE 

MADRE DE DIOS – PROVINCIA DE MANU 

 

 

 

 

 

 

 



ANEXO 05. REUNIÓN EN HUAYPETUHE, DISTRITO DE HUAYPETUHE, 

PROVINCIA DE MANU 

 

 

 



ANEXO 06: REUNION CON LA FENUTSSA Y FEDERACION MEDICA DE 

MADRE DE DIOS 

 

 

 



ANEXO 07: REUNION CON DIRIGENTES DE VIVIENDA – PUERTO 

MALDONADO 

 

 

Anexo 08: REUNION CON LA ASOCIACIÓN DE GRIFOS DE MADRE DE DIOS 

 

 

 



Anexo 09: INTERVENCIÓN EN LA SESION DESCENTRALIZADA DE LA 

COMISION DE PRESUPUESTO Y CUENTA GENERAL DEL CONGRESO DE LA 

REPÚBLICA. 

 

 

 

 

 

 


